
５月6日，北京市召开2019年医疗保障工作会
议，北京市政协副主席、北京市医保局局长于鲁
明在报告工作时表示，首都欺诈骗保形势严峻。
一些医疗机构引导患者过度就医，有社区一级的
医疗机构，年医疗费用最高的竟达到近亿元。
（5月6日《新京报》）

社区医疗机构处于最基层，通常被称为社区
卫生服务中心（农村则多为卫生院），人口和服
务范围都很有限。但这么小的医疗机构，一年医

疗费用却达到近亿元的水平，这的确让人大跌眼
镜。难怪鲁明坦言形势严峻，并表示，“对这些
现象和问题，我们必须保持高度警惕，敢于担
当、敢于出手、敢于亮剑”。

北京基层医疗机构的费用增长迅猛只是一个
缩影。近年来，全国很多地方的基础医疗机构都
存在这类现象，其中既有患者回流基层看病等正
当原因，但也存在过度医疗等非正当原因。过去
主要出现于大医院的过度诊疗现象，呈现下移到
基层的趋势。

“过度诊疗下移”，与当前基层医疗机构可
以享受很多优惠政策不无关系。一方面，为了鼓
励患者到基层看病，一级医疗机构的报销比例往
往最高，有的地方可以高达90%以上，患者的自
费比例很少。提高基层看病的报销比例，属于国

家的惠民政策，对患者和基层医疗机构都十分有
利。但另一方面，基层医生开大处方甚至欺诈骗
保，也很容易得到患者的配合，双方容易形成利
益共同体。

利用优惠政策扩大收益，还能找到不少其它
例证。其中比较典型的是，2016年，国务院印发《中
医药发展战略规划纲要（2016—2030年）》，提出要
在乡镇卫生院和社区卫生服务中心建立中医馆、
国医堂等中医综合服务区。为了实现这一目的，多
地出台了相应的鼓励措施，比如实现中药饮片购
销差率政策、给予项目经费补贴、看中医报销比例
更高等，但一些基层医疗机构热衷于钻优惠政策
的空子，出现把西医科室直接转为中医科室、看西
医也能享受中医专属优惠政策等现象。

提升基层医疗水平，有助于化解“大医院扎

堆看病、小医院门可罗雀”现象，让更多患者愿
意在家门口看病。要做到这一点，必须给基层医
疗机构一些优惠政策，甚至直接给予资金扶持。
然而，少数基层医疗机构把好经念歪，不在提高
服务水平和诊疗能力方面下功夫，却通过过度诊
疗甚至骗保等方式增加收入，导致出现“医疗资
源与服务能力不一定下了基层，但过度诊疗等不
良风气却先下移到了基层”的状况。

对于这些不良现象，医保管理部门越早干预
越好。针对利用政策获得不当利益的行为，有关部
门应给予严密监管和严厉打击，促使基层医疗机
构合理解读和利用政策。基层医疗机构更应树立
长远发展战略，别被眼前的不当小利所迷惑。要明
白，只要有国家的优惠政策在，脚踏实地做事，就
不愁没有饭吃。

近日，一名网友称自己住民宿时，怀疑路
由器里可能藏有摄像头，拆开一看，果然发现
了摄像装置和储存卡，于是就报警处理。记者5
日从山东青岛警方工作人员处获悉，涉案的房
东已被警方行政拘留并罚款，其经营的民宿亦
被取缔。（5月6日《北京青年报》）

摄像头及储存设备的小型化、微型化、便
宜化，使得偷拍隐私的门槛越来越低，在旅客
住宿和居民租房时多有发生。但因为摄像头的
布设越来越隐蔽，受害者往往难以觉察，发觉
之后维权时也不易取证。

目前，对偷拍行为一般限于治安处罚，少
数上升到刑事犯罪，即谁设置谁偷拍谁承担责
任，比如酒店客房发现偷拍装置，如果不是经
营者所为，酒店便不需要承担责任，正因为如
此，去年自如公司在回应“出租房偷拍摄像
头”事件时，就公开表示“不需要道歉”。

按说，旅客住宿和居民租房，理应保护好
消费者的隐私安全，酒店客房和出租户，对此
不应置之事外。当然，根本还是要完善法律法
规，明确行业经营者应当履行的隐私安全保障
义务，当经营者未尽保障义务对客户形成隐私
安全威胁时，应赋予消费者高额索赔权利，以
倒逼经营者重视，这样才能有效减少偷拍行
为。

对患者家属反映江苏常熟市第一人民医院
向患者输注了过期5个月之久的乐加（钠钾镁
钙葡萄糖注射液）之事，5月5日，涉事医院副
院长叶宏伟回应，经调查认定，该患者输注的
乐加注射液确系过期。常熟市第一人民医院法
人代表陈波5日晚间表示，会严肃处理此事。
（5月5日澎湃新闻）

给患者输注过期药液，是一起严重事件，
但涉事医院“严肃处理此事”，只是暂停了护
士工作，这样做，难道就能算严肃处理了吗？

显然不能。
我国药品管理法规定，禁止生产、销售劣

药。药品超过有效期的，按劣药论处。生产、
销售劣药的，没收药品和违法所得，并处违法
生产、销售药品货值金额1倍以上3倍以下的罚
款；情节严重的，停业整顿、吊销营业执
照……医疗机构输注过期药液，结果由涉事护
士承担，医院应该承担的责任几乎可以忽略不
计，或许这才是过期药屡见不鲜的重要原因。

（文/卞广春 漫画/张建辉）

陕西省铜川市印台区芳草雅筑的业主陈
先生两次通过市长信箱反映自己被开发商收
取2360元燃气工料费一事，铜川市发改委、铜
川市城市管理局、印台区政府先后都给了积
极回应，但现实中却无人兑现。（5月6日《华商
报》）

开发商向40多名小区业主违规收取了总
计将近10万元的燃气工料费，被业主发现问
题以后，理应予以退还。但由于开发商不理会
业主诉求，业主只能向政府有关部门进行投
诉、求助。不管是通过网络还是电话，业主的
求助每次都能够得到不同政府部门积极热情
的回应，好像让人看到了解决问题的希望。但
不管这种网络和电话里的回应多么积极和热
情，一旦回到现实中，问题依然得不到解决，
至今已经过去了两三年的时间，业主被违规
多收取的数千元费用，仍旧没有退回一分钱。

为什么会出现网上回应很热情，但现实
中却无人解决问题的现象？这就牵扯到网上
网下“两张皮”的问题，可以说，这并非是一时
一地的问题，而是近年来群众在办事时经常
会遇到的问题。

对百姓网络投诉、求助的热情回应固然
值得肯定，但仅有网络上的热情和积极回应

还远远不够，因为百姓最需要的是在现实中
解决问题，否则一切都成了空谈，沦为了纸上
功夫，说得严重点，这甚至成了对百姓的一种
戏弄。问题是，当向政府投诉和求助的百姓经
历了从满怀希望到彻底失望的过程，政府的
形象和信誉必然会受到极大的损害。

百姓通过网络渠道进行的投诉和求助，
之所以能够得到有关方面积极热情的回应，
大概是因为近年来全国各地各级政府加强了
对网络服务的考核力度，所以相关部门或具
体的工作人员面对群众的投诉或求助不敢怠
慢，这当然值得肯定，但如果现实中不能帮助
群众解决问题，那么无论网络上的回应多么
热情和积极，对群众也没有意义，最终也会冷
了群众的心。

要想改变这种现状，除了需要相关政府
部门多些民生思维，把群众疾苦放在心上之
外，最关键的还是需要完善目前的工作考核
制度，完善“首问负责制”以及对工作不作为
的问责力度。特别需要注意的是，不能只把对
有关部门或工作人员的考核限定在网络和书
面，关键是要看群众的问题是否得到了解决，
以及解决的结果是否赢得了群众的满意，这
样才是真正为群众排忧解难。

最近，家住宁波书香景苑一期的李女士使用
小区健身器材锻炼时，突然金属器材断裂致其手
臂被划伤。李女士就医后，将情况反映给了社区居
委会和小区物业公司，但十多天过去了，物业和居
委会都没有给出任何说法。（5月6日《宁波晚报》）

随着城市公共设施的健全，如今的健身器材
投放的力度越来越大，广场、小区、街头，时不时能
看到各种各样的健身器材。然而，也时常出现这样
的问题：健身器材投放之后，就处于自生自灭的境
地，除非到了“不能使用了”才会有人更换，其他时
候是没有人前去管理的。于是，我们就在公共场所
看到了不少“伤痕累累”的健身器材，有的少了小
零件，有的失去了“臂膀”。

在这样的情况下，一些市民玩健身器材，一不
小心就“受伤”的事情多有发生。当然，“不健康的健
身器材”，最让我们担心的还是孩子的安全。不少
市民有带孩子健身的习惯，当“肢体残疾”的健身
器材越来越多的时候，孩子受伤害的概率增大。

对于健身器材的管理，是到了进一步严格标
准的时候了。要制定一个明晰的监管制度，将健身
器材的管理细化到具体人员，这些人员应定期检
查健身器材的安全状况，及时将安全隐患消灭在
萌芽状态，不留下安全隐患。

■ 漫 画
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对“民宿偷拍”行为

应赋予消费者索赔权
□ 房清江

别让健身器材

成为“伤人利器”
□ 郝冬梅

为百姓办事

要避免网上网下“两张皮”
□ 苑广阔

医疗强基层需防“过度诊疗下移”
□ 罗志华
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